
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

На высоком 
идейном уровне

Закончился учебный год в се
ти партийного просвещения. Под
ведены первые итоги.

Выполняя решение XXI съезда 
КПСС и Постановление ЦК КПСС 
«О задачах партийной пропаган
ды в современных условиях», 
партийный комитет и партийные 
организации факультетов улуч
шили руководство и постановку 
партийной пропаганды, направ
ляли свое внимание на установ
ление более тесной связи вопро
сов, изучаемых в семинарах, 
кружках, с задачами кафедр и 
научно-исследовательской работы.

В  сети партийного просвеще
ния работало 28 кружков, из̂  них 
7 кружков —  по истории КПСС 
(послевоенный период), 18 круж
ков —  по текущей политике, 
3 кружка —  по основам марк
сизма-ленинизма.

Основной формой изучения 
марксистско-ленинской теории 
профессорско - преподавательским 
составом, как и в предыдущие го
ды, являлась самостоятельная ра
бота. В помощь самостоятельно 
изучающим марксистско-ленин
скую теорию было организовано 
45 теоретических семинаров, в 
которых занимались 970 человек, 
из них 308 членов и кандидатов 
партии. Полояштельным является 
то, что увеличилось число изу
чающих отдельные проблемы фи
лософии, конкретной экономики, 
современного социализма. Многие 
коммунисты и беспартийные за
нимались вопросами текущей по
литики и международных отно
шений, проблемами социалисти
ческого строительства в странах 
народной демократии, изучали 
историю КПСС, диалектический и 
исторический материализм, посе
щали циклы лекций «У карты 
мира», занятия университета 
культуры и киноуниверситета 
культуры.

В январе вся сеть партийного 
просвещения была переключена 
на изучение материалов Москов
ского Совещания представителей 
коммунистических и рабочих пар
тий. Изучение их было организо
вано дифференцированно, приме
нительно к типу кружков и семи
наров. Например, на экономиче
ских семинарах больше уделялось 
внимания экономическим вопро
сам, на семинарах по междуна
родным отношениям —  вопросам 
международного рабочего и ком
мунистического движения. Все 
это, несомненно, способствовало 
повышению теоретического и 
идейного уровня партийной про
паганды.

Отрадным фактом является то, 
что в этом учебном году более 
широкое распространение получи
ли теоретические конференции. 
В большинстве партийных орга

низаций факультетов подведение 
итогов учебного года было прове
дено в форме теоретических кон
ференций по итогам Московского 
Совещания. На теоретических 
конференциях ставились и об
суждались доклады на наиболее 
актуальные темы. Партбюро не
которых факультетов к активно
му участию в конференциях при
влекло студентов. Так, на инже- 
нерно-экономическом факультете 
с докладом о международном ком
мунистическом движении на сов
ременном этапе выступил студент 
Гайкевич, по вопросам войны и 
мира —  студентка Семенова. На 
II  курсе физико-металлургическо
го факультета была успешно про
ведена студенческая теоретиче
ская конференция, в которой 
приняло участие более 200 чело
век.

В марте на гидротехническом 
факультете в честь предстояще
го XX II съезда КПСС проведена 
научно-техническая конференция, 
в которой приняло участие более 
400 преподавателей от 40 науч
но-исследовательских, проектных 
институтов, крупнейших строи
тельств, предприятий. Всего было 
заслушано и обсуждено 53 докла
да. Доклады, представленные на 
конференции, —  итог большой 
работы и являются достойным 
вкладом в развитие отечественно
го энергетического строительства.

Всего было проведено 14 те
оретических конференций. Недо
статок некоторых из них —  от
сутствие широкого обсуждения 
докладов. Это относится к конфе
ренциям инженерно-экономиче
ского факультета, кафедр обще
ственных наук и другим. На про
ведение конференций порой вы
делялось слишком мало времени.

Положительным в работе неко
торых теоретических семинаров 
являлось привлечение к активно
му участию видных ученых, ру
ководящих работников промыш
ленности.

Так, например, на семинар по 
конкретной экономике на кафед
ре экономики и организации ме
таллургического производства 
при изучении темы «Перспекти
вы развития сталеплавильного и 
прокатного производства, в СССР», 
были приглашены сотрудники 
Государственного института про
ектирования металлургических 
заводов (Гипромез). При изучении 
темы «Эффективность электро
магнитного перемешивания в 
электросталеплавильных печах» 
присутствовали сотрудники ка
федры металлургии стали, а так
же представители заводов «Боль
шевик», Невского машинострои
тельного им. Ленина.

(Окончание на 2-й стр.)
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КОНФЕРЕНЦИЯ, ПОСВЯЩЕННАЯ XXII СЪЕЗДУ КПСС

За прогресс науки и техники
С 24 по 26 мая 1961 года 

проходила научно-техническая 
конференция профессорско-пре
подавательского состава ЛПИ, по
священная XX II съезду КПСС. На 
пленарном и секционных заседа
ниях было заслушано и обсуж
дено около 40 докладов на раз
личные актуальные темы, свя
занные с состоянием и прогрес
сом науки и техники, достиже
ниями кафедр и отдельных сот
рудников нашего института.

В работе конференции прини
мали участие наши гости, про
фессора и преподаватели Москов
ского высшего технического учи
лища им. Баумана. Творческие 
связи научных коллективов ЛПИ 
и МВТУ, определяемые заключен
ным договором о социалистиче
ском содружестве и соревновании, 
начинают осуществляться в ви
де совместного обсуждения ре
зультатов научной работы.

Пленарное заседание конферен
ции открылось 24 мая в Актовом 
зале института. Во вступитель
ном слове ректор ЛПИ член- 
корр. АН СССР профессор В. С. 
Смирнов охарактеризовал объем 
выполняемых в нашем институ
те научных исследований, неко
торые итоги законченных работ и 
призвал добиваться дальнейших 
успехов к предстоящему XXII 
съезду КПСС.

С интересным докладом на те
му «Социальные проблемы техни
ческого прогресса в период раз
вернутого строительства комму
низма» на пленарном заседании 
выступил кандидат филологиче
ских наук, доцент В. Г. Семибра
тов. В его докладе были затрону
ты вопросы, связанные с со
циально-философскими концеп
циями, появляющимися в совре
менном мире в связи с бурным 
развитием технического прогрес
са, отмечались основные положе
ния, вытекающие из философ
ских обобщений, базирующихся 
на диалектическом материализме, 
в связи с чем подвергнуты кри
тике ревизионистские идеи, про
пагандируемые в капиталистиче
ских странах.

Доклад вызвал живой интерес 
у участников конференции и твор
ческую дискуссию. В связи с за
тронутыми в нем вопросами вы
ступили декан механико-машино
строительного факультета гіроф. 
Т. А. Лебедев и доцент К. М. Ве
ликанов. В дальнейшем решено

провести специальную теоретиче
скую конференцию на тему «Со
циальные проблемы технического 
прогресса в период развернутого 
'строительства коммунизма», по
ручив подготовку такой конфе
ренции кафедрам общественных 
наук института.

Вторым докладчиком на пле
нарном заседании был главный 
инженер ЛенТЭП Н. М. Кугушев. 
Его доклад был посвящен техни
ческому прогрессу в проектиро
вании тепловых электростанций. 
На основе последних достижений 
нашей энергетики докладчик по
казал величественную картину 
совершенства строящихся и про
ектируемых в настоящее время 
теплоэнергетических агрегатов и 
станций.

Материалы доклада И. М. Ку- 
гушева оказались весьма необхо
димыми ряду факультетов. В бли
жайшее время они получат текст 
этого доклада.

25 и 26 мая проходили сек
ционные заседания. Всего работа
ло восемь секций. На каждой сек
ции заслушивалось от трех до 
восьми докладов. На механико
машиностроительной секции и 
секции экономики и организации 
производства кроме докладов сот
рудников ЛПИ были заслушаны 
доклады наших гостей из МВТУ.

Так на механико-машинострои
тельной секции оживленное об
суждение вызвал доклад доктора

технических наук проф. Г. А. 
Шаумяна (МВТУ) «Комплексная 
автоматизация в машиностроении, 
ее экономическая эффективность и 
пути развития». В обсуждении, 
кроме сотрудников механико-ма
шиностроительного факультета, 
принимали участие также препо
даватели инженерно-экономиче- 
екого факультета и гости с раз
личных предприятий Ленинграда.

На этом же заседании в ы с т у 
пили с докладами заслуженный 
деятель науки и техники, проф. 
Э. А. Сатель (МВТУ) и д. т. н. 
проф. Н. И. Колчин.

В связи с активным обсужде
нием доклад к. т. н. доц. В. С. 
Полякова пришлось перенести на 
второе заседание секции, на ко
тором было сделано еще четыре 
доклада.

В связи с большой активностью 
участников секции экономики и 
организации производства, об
суждавших доклады заслуженного 
деятеля науки и техники д. т. н. 
В. В. Болотова, к. э. н. доцентов 
К. М. Великанова, Е. Е. Зарецко- 
го, А. Ф. Метса, а также д. э. н. 
проф. И. М. Разумова (МВТУ), 
программу секции не удалось 
полностью выполнить и за два 
дня секционных заседаний.

Две секции были организованы 
физико-механическим факульте
том (председатель секции д. т. н. 
проф. 10. В. Долголенко).

(Окончание на 2-й стр.)

В лабораториях института

Известие об успешном запуске 
Советским Союзом корабля-спут
ника «Восток» с человеком на 
борту и его благополучном воз
вращении на Землю по намечен
ному плану обрадовало всех! Ра
бочие, инженеры и ученые Со
ветского Союза открыли новую 
эру в истории человечества —  
эру вторжения человека в кос- 
мос. Эта победа передовой совет
ской науки и техники является 
прежде всего победой прогрессив
ного социалистического общест
венного строя! Позвольте мне от 
имени коллектива преподавателей, 
студентов и служащих Северо- 
Восточного политехнического ин
ститута передать самое горячее 
и сердечное поздравление вами 
всему великому советскому на
роду, выдающимся советским 
ученым, инженерам и рабочим,

первому в • истории человечества 
космонавту майору 10. А. Гагари
ну. Мы гордимся великой побе
дой наших советских братьев.

Наш народ все время внима
тельно следит за усилиями со
ветского народа, направленными 
на досрочное выполнение семи
летнего плана. Каждая ваша но
вая победа в экономике, культу
ре, науке и технике радует ва
ших самых близких друзей и 
братьев —  китайский народ.

Пользуясь этим случаем, шлем 
коллективу вашего института го
рячее поздравление и желаем до
брого здоровья, новых достиже
ний в учебной и научной работе. 

С глубоким уважением дирек
тор Северо-Восточного поли
технического института ДИН 
ШУ-ЛЯН, г. Шеньян, КНР

В л аб оратори и  каф едр 
«И спользование водн ой  эн ер
гии» и «Гидротехнические со 
оруж ения», строительство  к о 
торой находится  ів с тад и и  з а 
верш ения, интенсивно вед у тся  
м онтаж ны е .работы основных 
установок.

Н а снимке: учебный (мастер 
л аборатории  В. С. С лива за 
н ал ад ко й  центробеж ны х н а с о 
сов.

Ф ото студента  В. М адеева

Н а ,иін ж енер  но - экой омич ескіом 
ф акультете  о ткр ы та  н о в а я  спе
циальность —  'м еханизация 
учета іи вы числительны х работ.

Н а сни.мке: студенты  ИЭФ  
заним аю тся  на счетно-аналити
ческих м аш инах в л аб о р ат о 

рии счетны х м аш ин.

Фото студентки Т. Юрьевой

Политехник
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XXII СЪЕЗДУ КПСС

За прогресс науки и техники
(Окончание. Начало на 1-й стр.).
Большее количество участни

ков собрала секция, заслушав
шая доклады, посвященные во
просам механики и аэродинами
ки. Однако работа секции, на ко
торой обсуждались работы, вы
полненные кафедрой математики 
и общей физики, также является 
шагом вперед в наших научно- 
технических конференциях.

Активно проходило обсуждение 
докладов -проф. Б. И. Доманского, 
д. т. н. проф. А. М. Залесского и 
д. т. н. проф. М. В. Костенко на 
заседании электромеханической 
секции.

Результатам исследований по 
отдельным вопросам были посвя
щены доклады .на секции радио
электроники, работавшей под ру
ководством д. ф.-м. н. проф. А. Р. 
Шульмана. Тематика секции так
же привлекла ряд работников 
исследовательских организаций 
Ленинграда.

Актуальным проблемам метал
лургии черных и нежелеэных ме
таллов, а также производства ме
таллических конструкций раз
личными способами сварки были 
посвящены доклады д. т. н. проф. 
II. Я. Агеева, д. т. н. проф. 10. В. 
Баймажова и д. т. н. проф. Н. 0. 
Окерблома на физико-металлурги
ческой секции.

В работе каждой секции при
нимало участие от 70 до 120 че
ловек, а всего участников конфе
ренции было около 600, в том 
числе сотрудников института и 
гостей.

Конференция. посвященная 
XXII съезду КПСС, показала ши
рокий круг технических проблем, 
творчески разрабатываемых кол
лективом института, активное 
участие профессоров и преподава
телей ЛПИ в решении задач тех
нического прогресса.

Г. ПЕТРОВ, 
ученый секретарь конференции

В М В Т У  им. н. Э . Баумана
і. ИЗ ГАЗЕТЫ 

«БАУМАНЕЦ»

Организован повседневный контроль
Как выполняются социалисти

ческие обязательства по внедре
нию в производство новых тех
нологических процессов, машин, 
аппаратов, приборов, разработан
ных кафедрами училища? Какая 
техническая помощь оказывается 
промышленным предприятиям, 
НИИ и КБ? Какие новые машины 
и установки разрабатываются? 
Вот о чем шла речь на расширен
ном заседании партийного коми
тета училища в конце апреля.

По всем направлениям взятых 
социалистических обязательств 
ведется работа по разделу техни
ческой помощи. Разрабатываются 
новые машины, приборы и уста
новки для укрепления и расши
рения экспериментальной базы 
училища. На базе приборострои- 
'ельного факультета работают на

родный университет технического 
прогресса, семинары по автомати

ке и другим специальностям. Про
ведены межвузовские конферен
ции по автоматизации и механи
зации технологических процессов 
в производстве, конференции но 
комбинированным двигателям вну
треннего сгорания и по отдель
ным отраслям приборостроения.

85 студенческих работ выдви
гаются на общемосковский кон
курс «Студенты —  XX II съезду 
КПСС».

И все-таки имеются еще суще
ственные недостатки в выполне
нии взятых социалистических 
обязательств. Партийный комитет 
МВТУ отметил в своем решении, 
что большое число работ находит
ся еще в стадии выполнения. Ряд 
из них не имеет планов выполне
ния по срокам. Некоторые рабо
ты выполнены лишь на 20— 25 
процентов.

В решении по вопросу о ходе 
соцсоревнования между МВТУ и

ЛПИ по оказанию помощи про
мышленности партийный комитет 
обязал партийные бюро факуль
тетов мобилизовать внимание 
своих коллективов на выполнение 
соцобязательств в честь XXII 
съезда КПСС. Заслушивать на 
своих заседаниях отчеты предсе
дателей профбюро и парторгов 
кафедр и отделов о ходе выпол
нения обязательств.

Местному комитету предложено 
организовать повседневный кон
троль за ходом соцсоревнования 
между училищем и ЛПИ: на об
щеучилищной доске вывешивать 
материалы о ходе соцсоревнова
ния.

Принято также решение о за
слушивании раз в три месяца на 
парткоме информаций месткома и 
НИСа и о регулярном освещении 
хода выполнения социалистиче
ских обязательств в газете «Бау
манец».

С участием производственников
(На заседании энергомашиностроительной секции)

"Заведующий кафедрой «Котло- 
строение» проф. В. В. Померан
цев в своем сообщении рассмот
рел проблемы современного кот- 
лостроения и указал на необхо
димость создания принципиально 
новых типов котлов, позволяю
щих при небольших габаритах 
снимать большие мощности. Ка
федра котлостроения в содруже
стве с ЦКТИ ведет работы по от
работке слоевой топки скоростно
го горения с жидким шлакоуда- 
лением, по рециркуляции газов. 
Однако отсутствие финансирова
ния и кадров резко сдерживает 
развитие этих работ.

Заведующий кафедрой гидрав
лических турбин проф. А. А. Ло
макин ^доложил о результатах 
большой работы по исследова
нию процессов кавитации на мо
делях при установившихся и пе
реходных ре.жимах гидравличе
ских турбин и насосов, выполнен
ной на кафедре. Проведено тео
ретическое исследование процес
са кавитации, рассмотрены усло
вия подобия для кавитационных 
процессов. Экспериментальная 
часть работы выполнена на спе
циально созданном в лаборатории 
мощном кавитационном стенде. 
Сейчас перед лабораторией стоит 
очень важная задача —  подроб
но исследовать модели проточной 
части турбин радиально-осевого 
типа, принятых Ленинградским 
Металлическим заводом им. Ста
лина для Красноярской ГЭС с 
мощностью одного агрегата 500
МВТ.-

Заведующий кафедрой турбино- 
строения проф. И. И. Кириллов 
рассказал об исследованиях влия
ния скорости вращения на изме
нение крутящего момента ступе
ни газовой турбины транспортных 
установок. Теоретические иссле
дования, подкрепленные опытами, 
позволяют сделать рекомендации 
о конструкции лопаточного аппа
рата, обеспечивающего большой 
крутящий момент при трогании с 
места.

Доцент В. А. Зысин рассказал 
о работах по использованию 
вскипающей жидкости в качест
ве рабочего тела для тепловых 
двигателей.

Заведующий кафедрой компрес
сорных машин доц. К, П. Селез
нев доложил о работах кафедры 
и проблемной лаборатории ком
прессорных машин по исследова
нию аэродинамики проточной ча
сти центробежных компрессорных

ступеней. Проведенные теорети
ческие и экспериментальные ра
боты позволили вскрыть физиче
ские явления в некоторых типах 
рабочих колес, предложить для 
широкого использования более эф
фективные двухъярусные решетки 
рабочих колес, создать сверхмало- 
расходные ступени с удовлетво
рительными показателе мч. Рабо
ты продолжаются в направлении 
разработки уточненной теории и 
методики расчета ступеней и соз
дания типовых эффективных сту
пеней в содружестве с Невским 
машиностроительным заводом им. 
Ленина и НИИХИММашем.

По докладам было задано мно
го вопросов, развернулась дискус
сия с участием представителей 
заводов и научно-исследователь
ских организаций. В работе сек
ции принимали участие работни
ки Невского машиностроительно
го завода, Ленинградского метал
лического завода, завода «Эконо
майзер», Ленинградского филиа
ла НИИХИММаша, ЦКТИ и дру
гих организаций. ,

Т р у д о в ы е  будни ф а к у л ь т е т а
Вместе со всем училищем фа

культет транспортного машино
строения участвует в социалисти
ческом соревновании с Ленин
градским политехническим инсти
тутом имени М. И. Калинина. В 
договор о соревновании от фа
культета вошли четыре обяза
тельства (по одному от кафедры). 
Все обязательства успешно вы
полняются.

•  Большой практический ин
терес представляет совместная 
работа кафедры колесных машин 
и завода имени Лихачева по раз
работке конструкций пластмас
совых кабин грузовых автомоби
лей (на основе стеклопластиков). 
Создание кабин из пластмассы 
позволяет заводу отказаться от 
применения тонкого стального 
листа, снизить вес кабин прибли
зительно в два раза, имея при 
этом материал, обладающий хо
рошими теплоизоляционными, 
звукоизоляционными и антикор
розийными свойствами.

Инициатор этой работы —  
кафедра колесных машин. В на
стоящее время уже имеются опыт
ные образцы кабин. Руководит 
ведущий инженер В. С. Дыбин. 
Началом работы явилось созда
ние в лаборатории колесных ма

шин МВТУ микролитражного ав
томобиля с пластмассовым кузо
вом, который экспонировался на 
Выставке достижений народного 
хозяйства в. 1958— 1959 гг.

От МВТУ нм. Баумана это обя
зательство вошло в социалисти
ческие обязательства, принятые 
на общем собрании ученых горо
да Москвы в честь XX II съезда 
КПСС.

•  В течение нескольких лет 
на кафедре подъемно-транспорт
ных машин под руководством до
цента технических наук В. С. 
ІІолковникова проводится научно- 
исследовательская работа по ра
диоуправлению подъемными кра
нами. Недавно на Уральском ва
гоностроительном заводе была 
смонтирована опытная установка 
для дистанционного управления 
мостовым краном. Во время ис
пытаний она работала хорошо.

Завод решил изготовить в даль
нейшем около 100 комплектов 
аналогичного оборудования и за
ключил новый договор с кафедрой 
ПТМ.

•  На кафедре гусеничных ма
шин спроектирована и изготавли
вается экспериментальная уста
новка оригинальной конструкции 
для исследования вопросов тре

ния и износа в контактирующих 
парах (ответственный —  заве
дующий лабораторией 10. Н. Дроз
дов). Установка позволит иметь 
большой диапазон скоростей и 
контактных нагрузок и будет ис
пользована для получения раз
личных коэффициентов трения 
при различных материалах и па
раметрах смазки. Вместе с тем 
на этом стенде во время лабора
торных работ по курсу «Испыта
ние транспортных машин» сту
денты смогут ознакомиться с су
ществующими методами замера 
различных параметров.

•  В лаборатории локомотиво- 
строения изготовлен прибор для 
измерения скорости движения 
поршней свободно-поршневого ге
нератора газов (ответственный— 
доцент, кандидат технических 
наук В. В. Филиппов). Этот при
бор испытан и отправлен на Лу
ганский - тепловозостроительный 
завод, где используется в экспе
риментальной лаборатории при 
испытаниях СПГГ газотурбовоза.

А. ЛЕБЕДЕВ, 
председатель производственной 
комиссии профбюро

На высоком идейном уровне
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Можно привести еще целый 

ряд таких примеров. Они говорят 
о положительном направлении в 
работе многих наших семинаров. 
Данный опыт заслуживает само
го широкого распространения, 
ибо он способствует более бы
строму росту научной квалифи
кации наших кадров, лучшей 
связи изучаемых теоретических 
вопросов с практическими зада
чами коммунистического строи
тельства. Ценным является так
же опыт организации межфакуль- 
тетских и межкафедральных те
оретических семинаров.

Вместе с тем необходимо от
метить. что ряд кружков и семи
наров в текущем учебном году 
работал не на должном организа
ционном и идейно-теоретическом 
уровне.

На кафедре математики был 
создан семинар по изучению фи
лософских проблем современного 
естествознания. Но изучением 
этих вопросов он не занимался, 
а по существу превратился в се
минар, изучающий международ

ные отношения. Однако руково
дитель семинара И. С. Серебрян
ский не сумел организовать рабо
ту и в этом направлении. За семь 
месяцев было проведено всего 
три занятия. Посещаемость на 
них была 50— 60 проц. Такое 
же положение было и в семина
ре на кафедре теоретической ме
ханики, руководимом А. II. Тихо- 
иенко.

Эти примеры свидетельствуют 
о серьезных недостатках в рабо
те некоторых партийных бюро по 
руководству партийным просве
щением в текущем году.

В числе недостатков в поста
новке партийной пропаганды не
обходимо отметить недопустимое 
затягивание в определении форм 
учебы, развертывании занятий 
некоторыми кружками и семина
рами, отсутствие твердых дней 
занятий и утвержденной тема
тики.

Значительную помощь партий
ным организациям и пропаганди
стам оказывал кабинет политиче
ского просвещения. Методическим 
советом кабинета было проведено 
четыре совещания с заместителя

ми секретарей партийных бюро 
по пропаганде; организована про
верка работы семинаров и круж
ков; проведено 10 семинаров с 
руководителями кружков и три 
семинара для руководителей те
оретических семинаров. В каби
нете было организовано чтение 
лекций в помощь пропагандистам. 
Всего прочитано 12 лекций.

Нынешний учебный год в сети 
партийного просвещения закон
чен. Перед нашим коллективом 
стоит ответственная задача — 
как следует подготовиться к но
вому учебному году.

Необходимо все вопросы ком
плектования сети партийного про
свещения на предстоящий учеб
ный год решить уже сейчас. Оп
ределить состав кружков и семи
наров, подобрать опытных и ква
лифицированных пропагандистов, 
имея в виду, что главное, чем 
мы все будем заниматься, —  это 
глубокое изучение материалов и 
решений XXII съезда КПСС, про
граммы строительства комму
низма.

Н. ПОНОМАРЕВ,
член парткома

На физико-металлургиче- ( 
ском факультете стало тради- ( 
цией проведение студентами 
преддипломных научно-иссле
довательских работ. Под руко
водством преподавателей они 
получают полезные навыки для 
своей будущей работы.

На снимке: студент группы 
563;2 А. Андреев исследует 
свойства индия.

Фото студента В. Семененко

•<
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Ь е з з у б р е ж к и
«Технология изолирующих ма

териалов»--один из профилиру
ющих курсов для специальности 
«Электроизоляционная и кабель
ная техника» на ЭлМФ. Лекции 
по технологии для студентов-пя- 
тикурсников этой специальности 
читала ассистент Е. Д. Понома
ренко.

Разбирая подробно многочис
ленные технологические схемы, 
записывая множество параметров 
и названий, студенты понимали, 
что им предстоит сдавать экзамен, 
требующий солидной подготовки. 
Однако никто не собирался зуб
рить пли заучивать. Запомнить 
все можно было, только ясно 
представляя необходимость тех

или иных требований, предъяв
ляемых к изолирующим материа
лам. А последовательность опера
ций, типы применяемых машин 
хорошо улеглись в памяти после 
экскурсий на ряд ленинградских 
предприятий': Только за весенний 
семестр студенты группы 524/2 
побывали на фабрике им. Комсо
мольской правды, на заводах 
слоистых пластиков и керамиче
ских изделий. Все это, конечно, 
не могло не сказаться на резуль
татах экзамена. Больше половины 
студентов группы 524/2 получи
ли «отлично», а знания осталь
ных оценены на «хорошо».

Ю. СИДОРОВ,
студент

К экзаменам готовились
серьезно

У гидротехников на пятом кур-1 
се начались экзамены. Студентам 
эти экзамены будут памятны тем, 
что они последние, завершающие 
курс теоретического обучения. Еще 
несколько дней, а дальше начнет
ся преддипломная практика и 
большая, интересная работа над 
дипломным проектом. А потом 
молодых инженеров ждет плодо
творная работа на разнообразных 
стройках страны.

В 511, 513 и 514-й группах 
уже прошли экзамены по эконо
мике, организации и планирова
нию гидротехнического строитель
ства. Каков лее их результат? 
Нужно прямо сказать, что хоро
ший. В группе 513 'специально
сти «Строительство водных путей 
и портов» 14 человек сдали эк
замены на «отлично» и 4 на «хо
рошо». Четко и уверенно, с по
ниманием материала отвечали на 
вопросы экзаменатора студенты 
Эдуардов, Мошкова, Максютенко, 
Свянтуковский и многие другие. 
В 514-й группе той же специаль
ности отличные знания показали 
тт. Смолко, Гринфельд, Гуткин, 
Никонова. Общий итог в этой 
группе —  13 отличных оценок и 
4 хороших. Нулсно сказать, что 
«портовики», як их сокращенно

называют на факультете, серьез
но готовились не только к этому, 
но и ко всем другим экзаменам.

Ниже результаты у группы 
511 специальности «Строитель
ство -речных 'гидротехнических со
оружений». Количество отличных 
оценок здесь тоже большое— 12, 
но зато четверок уже 7 и даже, 
к сожалению, оказалась одна 
тройка. В этой группе следует от
метить четкие, продуманные от
веты Черепова, Пантелеевой, Юр- 
кина, Трапезникова и ряда дру
гих товарищей. Печальную «трой
ку» получил в общем сильный 
студент Смирнов... Он затянул 
сдачу курсовых проектов и работ, 
и у него, очевидно, не хватило 
времени на подготовку.

По результатам экзаменов с 
уверенностью можно сказать, что 
большинство будущих инженеров- 
гидротехников серьезно относи
лись к  учебе и после окончания 
института будут хорошими орга
низаторами на многочисленных 
стройках страны.

Больших успехов вам, товари
щи, в будущем!

В. УСПЕНСКИЙ,
доцент

На снимке: четко и уверенно 
отвечал на вопросы экзаменатора 
доцента В. П. Успенского студент 
513-й группы Владимир Эдуар
дов.

СДАЕМ ДОСРОЧНО
Еще на прошлой неделе 16 сту

дентов 211-й группы досрочно 
сдали экзамен по истории КПСС, 
а в прошлое воскресенье 11 сту
дентов этой л<е группы такж е до
срочно сдали экзамен по геоло
гии. Оба экзамена сданы очень 
хорошо. ГІо истории КПСС 12 от
личных оценок и 4 хороших, а 
по геологии 9 отличных и только 
2 хороших оценки. С удовлетво
рением слушал старший препода
ватель по истории КПСС В. И. 
Белов ответы Петра Горелышева, 
Бориса Мацкевича, Федора Ш ев
цова, Степана Салаш и других. 
Эти студенты систематически по
сещали лекции и очень активно 
выступали на каждом семинаре.

Хорошо встречают весеннюю 
сессию студенты 211-й группы. Но 
разве могло быть иначе? Ведь в 
группе девять коммунистов. Все 
они и занимаются хорошо, и ве
дут большую общественную ра
боту.

Но, к сожалению, есть в группе 
и такие студенты, которые имеют 
некоторые долги: или проект не 
сдан, или контрольная не напи
сана, или задания по сопромату 
еще не сданы. Здесь в «первых 
рядах» идут Ю. Комаров, Ю. Сту
кало, Г. Леви, Л . Вдовина и еще 
кое-кто. Но группа все ж е на
деется, что за  период зачетной не
дели они рассчитаются с долгами 
и встретят экзамены «во всеору
жии».

Георгий Ж У К , 
студент

Долг каждого
Как обычно, гидротехники IV 

курса сдают этой весной пять 
экзаменов.

Мы уже сдали три. Все волне
ния и страхи оказались напрасны
ми. С каждым новым экзаменом 
результаты растут и растут. Если 
первый экзамен по гидротехниче
ским сооружениям был сдан с 
двумя отличными оценками, то 
второй — диамат — с семыо. Все
го две удовлетворительные оцен
ки на 20 экзаменующихся получи
ла группа на этом экзамене. Л ек
ции доцента О. К. Горячевой, 
интересные семинарские занятия 
преподавателя Е. И. Соловьева и 
собственные конспекты очень по
могли нам. Неплохо мы сдали и 
3-й экзамен — инженерную гидро
логию. Еще лучше собираемся 
сдать 3 июня «Механику грун
тов». Кстати, половина группы 
уже сдала этот экзамен досрочно 
и все получили «отлично». Как и 
всегда, лучше других сдают экза
мены И. Киетная, И. Глухов,
А. Ясиновый и Э. Каргопольцева.

Кончается сессия. Скоро мы 
все разъедемся в разные концы 
страны на практику, а потом — 
в походы и путешествия. Массу 
новых впечатлений привезем 
осенью в институт.

Впереди интересный и содерж а
тельный отдых. Но сначала нуж 
но успешно закончить сессию. Это 
долг каждого.

Г. БЕРЕЗИ Н А , 
староста 413-й группы

На снимках: экзаменуется 
И. Кветная; доцент Н. П. Кулеш

ВОСЬМАЯ СЕССИЯ
Восьмая сессия... Уже есть 

опыт и должна быть база. Впер
вые мы сдавали экзамены по 
специальности. Результаты впол
не удовлетворяют: из 15 экзаме
нующихся 11 человек, получили 
«отлично», остальные 4 —  «хо
рошо».

25 мая наша группа сдавала 
2-й экзамен профессору Н. И. 
Колчину по теории и расчету ма
шин-автоматов. Можно было бы 
опять рассказывать об успехах. 
Со стороны все выглядит благо
получно... Но вот общая точка 
зрения в группе такова: гораздо 
полезнее и нужнее сдавать этот

экзамен в два приема —  зимой 
и сейчас. Это, бесспорно, облег
чило бы экзамен и способствова
ло бы более глубокому усвоению 
основ. Судите сами, 42 лекции- 
до глубины ли тут?! Тут хотя 
бы успеть все прочесть.

И все же радостно, что группа 
в целом сдала экзамен успешно. 
Этим мы, безусловно, обязаны 
глубоко содержательным лекциям 
профессора Н. И. Колчина и ин
тересным и полезным практиче
ским занятиям с доцентом М. В. 
Гнучевым.

3. КОГАН, 
староста 442-й группы

Завершающий курс

оценил знания студентки по кур
су инженерной гидрологии на 
«отлично».

«Лишний раз проверить не ме

шает» — так считают студенты 
И. Глухов (слева) и Д. Шмидт. 
Д ож идаясь своей очереди, они 
«экзаменуют» друг друга.

Курс «Конструирование и рас
чет двигателей внутреннего сго
рания» преследует цель научить 
студентов самостоятельно и твор
чески решать сложные инженер
ные задачи, возникающие при 
проектировании двигателей вну
треннего сгорания. Таких задач 
при проектировании новых двига
телей возникает очень много, хо
тя бы потому, что двигатели вну
треннего сгорания занимают пер
венствующее место в энергетике 
как по общей мировой установоч
ной мощности 95 проц. (110 мил
лиардов л. с.), так и по количе
ству вырабатываемой энергии 
(90 проц.).

Доминирующее значение 
энергетике “вигатели внутренне
го сгоранил получили благодаря 
целесообразности их применения 
в различных областях, как-то: 
в автомобильном транспорте, 
сельском хозяйстве, железнодо
рожном транспорте, морском, реч
ном и промысловом флотах и т. д.

Многочисленность областей 
применения повлекла за собой 
очень широкий диапазон мощно
стей двигателей —  от ^  до 
25.000 л. с. (1960 г.), работаю
щих на различных лшдких топ
ливах и газах. Двигатели различ
ных мощностей и назначений 
имеют конструктивно много об
щего, но и не меньше отличаю
щего друг от друга. Материала 
для изучения достаточно.

Курс «Конструирование и рас
чет двигателей внутреннего сго
рания» является завершающим 
для специальности «Двигатели 
внутреннего сгорания». Прохо- 
лсдению курса предшествует изу
чение как общетехнических, так 
и ряда специальных дисциплин, 
без которых прохождение курса 
не представляется возможным. 
Обширный материал предмета и 
комплекс необходимых для его 
освоения знаний неизбежно на
кладывает отпечаток на экзаме
национные требования, а также 
и на оценку ответов по этим тре
бованиям.

Выучить, заучить по лекциям 
курс «Конструирование и расчет» 
можно даже наизусть, а память

на это у многих неплохая, но 
пользы от такого «усвоения» 
курса ожидать нельзя. Даже если 
бы нашелся такой феномен, кото
рый мог бы запомнить все рас
четные формулы и конструктив
ные формы сегодняшнего дня, то, 
может быть, многие из них в 
ближайшие годы окажутся не
приемлемыми. Расчетные фор
мулы, например, на прочность 
детали могут измениться вместе 
с изменением ее конструкции.

Проектируя новый двигатель, 
нужно создать конструкцию, 
лучшую, чем существующие, а 
для этого требуется знать суще
ствующие и уметь разобраться, 
что в них плохо и что хорошо.

По мере сил чтение лекций 
проводится именно в таком ас
пекте. Целью курса является: 
научить студентов решать инже
нерные задачи, а не проектиро
вать. Можно научить человека 
играть в шахматы, но невозмож
но сделать его гроссмейстером. 
Можно еще добавить, что при 
современном развитии техники 
прогнозы в отношении конструк
ций двигателей на 10— 15 лет 
вперед могут быть только гада
тельными.

Из сказанного вытекают экза
менационные требования и оцен
ки. Если студент умеет доказать 
по заданным вопросам, что он 
проанализировал материал курса, 
то ответ его оценивается хорошо. 
Получение оценки «отлично» 
связано или с исчерпывающим 
ответом на дополнительный не 
слишком сложный и не слишком 
простой вопрос или с тем, что 
студент проявил интерес к делу 
помимо слушания курса.

На днях экзамен по конструи
рованию и расчету двигателей 
внутреннего сгорания сдавала 
группа 531/2. Из тринадцати эк
заменовавшихся восемь получили 
оценку «отлично», пять —  «хо
рошо».

Остается пожелать группе 
дальнейших учебных успехов, а 
в ближайшем будущем —  плодо
творной инженерной деятельно
сти. А. ОЖИГОВ,

доцент кафедры ДВС



4 П О Л И Т Е Х Н И К

Сегодня -  Международный день защиты детей

В подшефном детском доме
Куда ни посмотришь, всюду 

чисто, уютно, светло. Тишина: 
дети готовят уроки. Проходим в 
комнату для занятий, и здесь мы 
не остаемся без дела: второкласс
ники начали новые тетради,’ 
надо провести поля, а они полу
чаются не очень ровные. Лари
са выучила стихотворение, надо 
проверить. Бойко начинает пер
вую строчку... и замолкает.

—  Попробуй еще раз.
Но и вторая попытка окончи

лась неудачно.
—  Придется еще поучить.
Девочка молча кивает головой.
Других ребят занимает про

блема: сколько птиц прилетело., 
если синиц было 7, а воробьев—  
втрое больше?

Наконец уроки сделаны. И 
дом сразу наполняется звонкими 
детскими голосами. Нас обсту
пают ребята. Один мальчуган 
хочет познакомиться.

—  Юрий Алексеевич Гагарин.
—  ?!
—  Когда я  вырасту, я  тоже 

буду Гагариным.
Ну что ж, малыш, совсем 

недалеко то время, когда ты  по
ведешь свой космический ко
рабль.

Ребята знакомят нас со своим 
домом; показывают чпстенькие, 
уютные спальни, большой Ле
нинский зал, где проводятся ве
чера, пионерские сборы, торже
ственные линейки, заходим в 
пионерскую комнату, библиотеку.

Показывая свой дом, дети раз
говорились и, перебивая друг 
друга, рассказывали о своих 
любимых занятиях, о недавнем 
походе в кукольный театр, о

Дне птиц, о каникулах, о своем 
любимом Анатолии Иванове, сту
денте I I  курса РЭФ.

Как и у всех детей, у ребят 
из детского дома много любимых 
дел. Как мы поняли из их рас
сказов, сейчас все, особенно 
старшие, «заболели» шахматами. 
Студент 594-а группы Виктор 
Разин дал сеанс одновременной 
игры.

Девочки просят рассказать 
сказку. Да, это —  дело нелегкое. 
В голове стоит только: «В неко
тором царстве, в некотором госу
дарстве жилп-были король с ко
ролевой». Ну ничего,— думаем,—  
дальше сочиним. Но не тут-то 
было!

—  Неправильно, неправиль
но, —  кричат дети после каж
дой попытки внести в сказку 
новые элементы, и хотя они 
знают эту сказку наизусть, но 
слушают с удовольствием, изред
ка подсказывая нам, что же 
дальше было с Иваном-цареви- 
чем.

Благополучно добравшись до 
счастливого конца, мы соби
раемся уходить. На прощание 
дети поют нам «Варяга», одну 
из свопх любимых несен, кото
рую они выучи и с А. Ивано
вым в пионерском лагере.

Вот как живут, учатся и от
дыхают 98 ребят пз 51-го дет
ского дома, над которым шеф
ствуют комсомольцы РЭФ.

Товарищи студенты, присоеди
няйтесь к радистам, приходите 
в детский дом, дети будут очень 
рады.

С. НАБИУЛЛИНА, студентка

Ф И З К У Л Ь Т У Р А  И С П О Р Т

ТРИ ДНЯ Б О Р Ь Б Ы

И-

ПАЗГОВОР пойдет о прыгунах.
Только не о тех, кто в сек

ции легкой атлетики занимает
ся. Многие из них к  спорту ни
какого отношения не имеют и 
тем не менее выступают довольно 
часто. И не стадион, и даже не 
спортплощадка являются их аре
ной, а... трамвайное кольцо. 
Выступление прыгунов сопро
вождается не судейским свист
ком, а свистком дружинника или 
милиционера, если таковые по
близости есть. Обычно соревно
вания начинаются в часы «пик», 
когда толпы политехников, спе
шащих с работы или с занятий, 
оказываются невольными оче
видцами выступления прыгунов. 
Прыжкам предшествует бег с 
препятствиями. Прыгун мчптся 
с такой стремительной скоростью,

что любой рекордсмен может по
завидовать. На своем пути пры
гун внезапно встречает препят
ствие в виде человека, спокойно 
стоящего на остановке или же 
идущего к ней. Если «препят
ствие» не догадается отскочить 
в сторону, ему неминуемо грозит 
опасность быть сбитым с ног.

Но вот и финиш. Рывок, рука 
судорожно хватается за дверцу, 
тело повисает в воздухе —  
мгновение, и довольный прыгун 
стоит на площадке трамвая. 
У всех наблюдающих за. прыж
ком вырывается вздох облегче
ния.

—  Лихо! —  говорит кто-то.
—  Это лихачество, знаете, до 

поры, до времени, —  сокрушен
но качает головой другой, —  
малейшая неточность, и...

—  Правильно, —  соглашается 
третий, —  и к чему такая 
спешка?

В  самом деле, к чему? Ведь 
не на. пожар же! Неужели так 
трудно потерпеть две-три мину
ты и дождаться следующего 
трамвая? Неужто прыгуны так 
дешево ценят свою жизнь, что 
с легкостью рискуют ею?

Недавно студент первого кур
са 10. Носков, садясь на ходу в 
трамвай, оборвался, упал и ле
вой ногой попал под колесо при
цепного: вагона. Хотелось бы, 
чтобы несчастный: случай с Но
сковым умерил пыл наших трам
вайных прыгунов.

А тех, кому трудно расстать
ся с прыжками, милости просим 
на стадион. Секция легкоатлетов 
встретит вас с распростертыми 
объятиями. Вася ШПЛИНТ

Х О РО Ш И Е С ЕК У Н Д Ы  
С П РИ Н Т ЕРО В

ЛА Г традиционного весенне- 
го первенства института по 

легкой атлетике был поднять на 
стадионе «Политехник» 20 мая. 
Первыми начали состязания муж- 
чины-восьмиборцы. Их приличные 
результаты на «стометровке» р аз
задорили спринтеров. Почти все 
победители забегов показывают 
время лучше нормы 2-го разряда. 
Финал выигрывает Хайнц Д аузель 
(ФМетФ) — 11,1 сек.; только
0,2 сек. проиграл ему первокурс
ник ЭлМ Ф А. Харин; на грудь от 
него отстал Г. Ш аталов, студент 
V курса того ж е факультета.

У девуш ек на этой дистанции 
победила студентка ГТФ Зина 
Полищук — 13,3 сек., второй бы
ла сотрудница РЭФ  К. Чернова. 
Зато она выиграла бег на 200 м.

ОКО ЛО  С ЕМ И  М ЕТ РО В

О СНОВА хорошего прыжка в 
длину — быстрый разбег, по

этому среди победителей в этом 
виде встречались знакомые имена 
спринтеров. К. Чернова прыгнула 
на 4 м 57 см, а Г. Ш аталов в од
ной из попыток едва не достиг 
семиметровой отметки — нормы 
1-го разряда. Результат не был 
засчитан из-за «заступа». Но все- 
таки не зря в этот день у Ген
надия «прорезалась» скорость: с 
результатом 6 м 82 см он зани
мает 1-е место. А. Смирнов (ГТФ) 
сумел показать второй результат 
дня — 6 м 50 см.

Б Е РХ И Н  П Р О И ГР Ы В А Е Т
ГЭ СОРЕВНО ВАН ИЯХ  прыгу- 

нов в высоту принимал уча
стие чемпион института И. Бер- 
хин, выпускник ММФ. Чем выше 
поднималась планка, тем меньше 
оставалось соревнующихся, но 
тем больше болельщиков собира
лось вокруг сектора. Если высоту 
170 см преодолело 10 человек, то 
185 штурмовали только трое.
В. Гартманов (ФМетФ) так  и не 
взял этой высоты. У А. Думбре 
удачной оказалась вторая попыт
ка, а у И. Берхина только третья. 
Следую щ ая высота осталась не 
взятой. По попыткам выиграл
А. Думбре, пятикурсник ЭлМФ.

Р ЕК О Р Д  ВУЗО В  
ГО РОД А

Т_Г А ВТО РО Й  день в "борьбу 
включились метатели и 

«средневики». Забеги на 400 м 
выиграли представители ЭлМФ 
Е. Попов и А. Саликова. Д истан
ция 800 м привлекла сильнейших 
бегунов института. После первого 
же вираж а вперед вышел 
М. Смирнов (ФМетФ) — чемпион 
вузов города. Его очень технич

ный бег не оставлял сомнений от
носительно имени будущего побе
дителя. П оказав на финише' пер
воразрядный результат — 1 мин. 
52,3 сек., Михаил Смирнов уста
новил рекорд вузов Ленинграда. 
Среди девуш ек на этой ж е ди
станции первенствовала 10. Тро
ицкая (ГТФ ).

«Н Е  СЧИТАТЬ»
/'“Л Ч ЕН Ь часто это строгое су- 
^  дейское замечание можно 
было слыш ать во время соревно
ваний копьеметательниц. Копья у 
них никак не хотели лететь в 
иоле, а полетев, втыкались не 
тем концом. Результат победи
тельницы Э. Мамонтовой (И Э Ф )— 
29 м 52 см. И в других видах 
метаний сразу можно было отде-1 
лить членов сборной команды 1 
института от простых спортсм е-' 
нов. Так, Тамара Бычкова 
(ЭлМФ) с большим отрывом от 
соперниц выиграла два остальных 
вида — метание диска (38,97 м) 
и толкание ядра < 12,66 м ). Среди 
мужчин дваж ды  победителем стал
A. Захарченко (Ф М етФ). Он по
слал ядро на 15,20 м, а диск — 
на 45,26 м. Д альш е всех метнул 
копье преподаватель ЭлМФ
B. Гаазе — 52,09 м. С большим 
сожалением многочисленные бо
лельщики услышали те ж е слова 
«не считать» на секторе для 
прыжков в высоту, когда пяти
курсница ИЭФ М. К алаева ата
ковала планку на высоте 165 см. 
Этот мастерский рубеж так  и не 
был преодолен.

П Л А С К ЕЕВ  
В Ы Р У Ч А ЕТ  М М Ф

Г> ТОРЫ М  на норму мастера 
‘ во время этих соревнований 

замахнулся А. П ласкеев — вы
пускник ММФ. Он специально 
приехал в Ленинград, чтобы при
нять участие в беге на 200 м. 
Очень легко и красиво преодолел 
он эту дистанцию за  21,6 сек. В 
какой-то степени благодаря ему 
X. Д аузель и А. Харин впервые 
выполнили норму 1-го разряда. 
Один забег Пласкеева принес 
команде ММФ более тысячи оч
ков. В соревновании двух «лег
коатлетических гигантов»—ММФ 
и ЭлМФ — пока лидировали 
ѵлектрики, но разрыв основатель
но сократился.

С М ЕН А Л И Д ЕР О В

С РЕ Д И  восьмиборцев такж е 
лидировал электрик, но толь

ко до 7-го вида, до прыжков с 
шестом. В. Елякнн (ММФ) прыг
нул на 2 м. 70 см и сразу опере
дил Думбре, который так  и не 
сумел преодолеть своей началь
ной высоты. П робеж ав 800 м с 
третьеразрядным результатом, 
Виктор Елякин набрал в сумме

3687 очков и стал чемпионом ин
ститута в легкоатлетическом мно
гоборье. О днако девушки-много- 
борки показали более высокий 
класс. Стерлингова (ГТФ) в пяти 
видах набрала 3453 очка.

ЭлМ Ф  Б Е Р Е Т  Б А Р Ь Е Р Ы
ГГ О СЛЕ двух дней соревнова-
* * ний команда ЭлМ Ф все ещ е 

продолжала быть впереди коман
ды ММФ на несколько сотен оч
ков. Очень хорошо выступили 
электрики в барьерном беге. Если 
среди победительниц женских з а 
бегов на 80 м с барьерами мож 
но было видеть спортсменок с 
ГТФ (Стерлингова) или с РЭФ 
(Л агузова), то на всех мужских 
дистанциях (110 м, 200 м и 
300 м) первым приходил перво
разрядник ЭлМФ чемпион вузов 
города Евгений Попов. З а  ним 
обычно финишировали Э. Юхне- 
вич и Э. Киппер, студенты того 
ж е факультета.

О

Футбольная хроника
Игры первенства вузов по фут

болу подходят к концу. Неудачно 
проводит игры первая сборная 
института: она проиграла три 
встречи из шести. Только успеш
ное выступление команды осенью 
дало ей возможность занять вто
рое место среди всех первых ву
зовских команд. Даже ничья с 
ЛИИЖТом обеспечит второй 
команде первое место среди вто
рых команд и второе место кол
лектива ЛИИ.

Неудачно провела свой послед
ний матч и третья команда. Со 
счетом 3 :4  она проиграла пер
вой сборной ЛXII и теперь толь
ко случай может вывести ее на 
первое место по третьей груп
пе —  второе она себе уже обес
печила. В играх на кубок района 
І-я и 3-я сборные одержали по
беды и в одной восьмой встре
тятся между собой 3 июня на 
нашем стадионе.

М О ЛО Т Н У Ж Н О  М ЕТАТЬ
ДН АКО , выставив очень силь

ных барьеристов, электрики 
никого не могли поставить на ме
тание молота, где команде ММФ- 
сразу три спортсмена принесли 
зачетные очки. В этот момент, 
наверно, и произошла смена лиде
ров среди факультетских, команд* 

Кроме молота, ММФ еше отыг
рался и на длинных дистанциях. 
Чемпион кросса этого года Яя 
Симеон (ММФ) победил в беге 
на 1500 м, затратив на это ровно 
четыре минуты. А. Яковлев 
(ММФ) быстрее всех — за 
15 мин. 52 сек. — пробежал пя
тикилометровую дистанцию.

ЧЕМ П И О Н Ы  И о ч к и
I /  ОГДА первокурсник ЭлМФ- 
' '  И. Фомкин победил в трой

ном прыжке с результатом 14 м 
27 см, оказалось, что все виды 
мужских прыжков выиграли элек
трики, так  как перед этим чем
пионом института в прыжках с 
шестом стал Ю. Петрунин, тоже 
студент ЭлМФ.

И все-таки в общем итоге по
бедили легкоатлеты ММФ. Н а
брав 35.258 очков, они на 236 оч
ков опередили команду ЭлМФ. 
Совсем другая картина получает
ся, если считать победителей в 
отдельных видах. Из 32 разыгран
ных первых мест электрики з а 
воевали 12, а механики — пять. 
Значит, секрет успеха не только 
в выращивании чемпионов-одино- 
чек, но и в подготовке надеж но
го массового резерва.

Ю. П ЕТРУН И Н ,
студент

О ТВЕТЫ  НА КРО ССВО РД , 
П О М ЕЩ ЕН Н Ы Й  В №  18 

ГА ЗЕТ Ы  «П О Л И Т ЕХН И К»

По горизонтали:

5. Церера. 7. Морена. 9. Лев 
11. Или. 12. Океан. 14. Пчела 
16. Артек. 18. Пихта. 19. Баку 
20. Наст. 21. Ш ахта. 22. Азия 
24. Аист. 25. Румб. 27. Муху 
28. Время. 29. Аркал. 30. Гниение 
32. Эстония. 33. Дрезден. 35. Гла 
зенап. 36. Эсландцы. 37. Томская
42. Зарница. 45. Исфахан. 46. Ле 
ток. 48. Крона. 50. Клен. 51. Га 
ло. 52. Мера. 53. Клюв. 55. Аркоз 
57. Чинк. 58. Щ ука. 60. Вилла 
61. Кенай. 62. Андре. 63. Инвар
64. Пак. 66. Таз. 67. Синицы 
68. Ураган.

По вертикали:

1. Сев. 2. Белка. 3. Ардеш
4. Пни. 5. Целина. 6. Араб 
7. Март. 8. Алатау. 10. Кергелен 
12 Отлив. 13. Нация. 14. Пусты 
ня. 15. Анероид. 16. Астма. 17. Ка 
бул. 23. Ярус. 24. Амдо. 26. Бриз 
27. М ате. 30 Гималаи. 31. Ерус 
лан. 32. Эолит. 34. Ницца 
38. Овен. 39. Стог. 40. Яснотка 
41. Катманду. 42. Займище
43. Нора. 44. Цинк. 46. Ленок 
47. Калий. 48. Кроки. 49. Алжир 
50. Каркас. 54. Вулкан. 56. Зенит 
57. Чаны. 59. Анжу. 60. Варан
65. Кит. 66. Тар.

М-60161 Заказ №  727 Типография нм. Володарского Лениздата, Ленинград, Фонтанка, 57. Редактор В. Г Р У Ш К И Н


